



وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة الموصل

كلية الحقوق

تصرفات الغير وأثرها في مسائل الأحوال الشخصية (دراسة مقارنة)

رسالة تقدم بها

سرود سوري عزيز حمد

الى

مجلس كلية الحقوق - جامعة الموصل وهي جزء من متطلبات

نيل شهادة ماجستير في القانون الخاص / قانون الأحوال الشخصية

اشراف

د. طه صالح خلف حميد الجبوري

استاذ قانون الأحوال الشخصية المساعد

المستخلص

إن الشخص الذي لا يتمتع بأية بصفة شرعية أو قانونية ليس له الحق في أن يتصرف في أية مسألة من مسائل الأحوال الشخصية بإعتباره من الغير، ورغم ذلك فإن لتصرفاته أثر في كثير من مسائل الزواج وانحلاله وآثارهما، ففي الزواج يحرم على الغير خطبة مخطوبة غيره إذا ركنت اليه ويكون العقد صحيحاً مع الاثم إن أقدم على ذلك، كذلك الحال بالنسبة لخطبة المعتدة إن عقد عليها بعد العدة، وعلى الخطيبين إرجاع الهدايا المقدمة لهما من الغير إن عدلا عن الخطبة وذلك لزوال السبب، والرضاعة من الغير تنتشر الحرمة كحرمة النسب والدخول من قبل الغير بعقد فاسد أو الوطء بشبهة ينشران الحرمة كذلك الحال إن تم الدخول بعقد باطل وهما بجهلان الحرمة.

فمع أن عقد الزواج ينشئ الإلتزام في ذمة الزوجين، لكن التبرع بالمهر والنفقة من الغير جائز إلا أنها لا تبرء ذمة الزوج به، ولا يحق للزوجة مطالبة الغير بالمهر، فإن تمت الفرقة بين الزوجين قبل الدخول يعود ما تبرع به الغير اليه؛ لأنه تبرع لغرض ولم يتم، ولا يلزم الزوجة بقبول النفقة من الغير ولا تسقط حقها في الفسخ؛ لأن الإنفاق من الغير فيه منة وللزوجة عند إفسار الزوج أو تغيبه أن تستدين نفقتها من الغير فللدائن الرجوع على الزوج إن كانت الإستدانة بأمر القاضي.

وتسقط الحضانة عن المحضون بزواج الحاضنة بأجنبي عن المحضون في القول الراجح خلافاً لما نص عليه قانون الأحوال الشخصية العراقي وتسقط الحضانة أيضاً بالإخلال بأحد شروط الحضانة كوجود علاقات غير شرعية مع الغير، والتي تكون لها أثر في أمانة الحاضن، ولا حضانة لمن بيته مأوى للفساق، أو بجوارهم.

فلو طلق الغير زوجة غيره من غير نيابة منه أو طلق الزوج زوجته بالإكراه من الغير فالطلاق في الحالتين باطل في القول الراجح عند الجمهور وكذلك في قانون الأحوال الشخصية العراقي، ولا طلاق قبل الزواج ويقع الطلاق المعلق على فعل الغير إن نوى الايقاع خلافاً لما نص عليه قانون الأحوال الشخصية العراقي، ويصح الخلع من الغير إن كان لمصلحة الزوجة ولا يصح الخلع بالإكراه من الغير فإن أكره الزوجة فالطلاق رجعي ولم يلزم الزوجة بشيء.

قد يتضرر أحد الزوجين بتصرفات الغير ويكون سببا للتفريق كتواجد رجل غريب في الدار مع الزوجة وحدها أو وجود علاقات غير مشروعة مع الغير وهو ما يسمى بالخيانة الزوجية، وهناك سبب آخر لإنحلال الزواج لا يقل أهمية عن الأسباب الاخرى، وهي تخبيب الزوجة على الزوج أو العكس، وقال بعض الفقهاء: من خبيب امرأة ليتزوجها فهي تحرم عليه حتى ترجع لزوجها الأول فيطلقها أو يموت عنها.

Abstract

A person who does not have any legitimate or legal capacity does not have the right to act in any personal status issue as a third party. Despite this, his actions have an impact on many issues of marriage, its dissolution, and their effects. In marriage, it is forbidden for a third party to propose to someone else if it is based on To him, the contract will be valid even if the sinner does it. The same is true for the woman in waiting period if he contracts it after the waiting period. The engaged couples must return the gifts given to them by others if they abandon the engagement because the reason has disappeared. Breastfeeding from others spreads the sanctity of lineage and consummation by others in a corrupt or invalid contract. Having intercourse with a female partner spreads the prohibition. The same applies if .the marriage contract is entered into while they are ignorant of the prohibition

Although the marriage contract creates a commitment between the spouses, donating the dowry and alimony from third parties is permissible, it does not absolve the husband of the husband's obligation, and the wife has no right to demand the dowry from others. If the separation between the spouses takes place before consummation, what the third party donated is returned to him. Because it was a donation for a purpose and it was not fulfilled, the wife is not obligated to accept alimony from others and does not forfeit her right to annulment; Because spending from others is a blessing, and the wife, in the event of the husband's insolvency or absence, may borrow her maintenance from others, so the creditor has the right to recourse to the .husband if the debt is by order of the judge

Custody is forfeited from the custodian if the custodian marries a foreigner on behalf of the custodian, according to the prevailing opinion, contrary to what is stipulated in the Iraqi Personal Status Law. Custody is also forfeited by violating one of the conditions of custody, such as the presence of illegitimate relations with others, which have an impact on the trustworthiness of the custodian. There is no custody for someone whose home is a haven for immoral people, or Next to them

Ministry of Higher Education
and Scientific Research
University of Mosul
College of Law



The actions of others
And its impact on personal status matters
(A compartive study)

A Master thesis Submitted by
Srud Swari Aziz Hamad
to

Council of the College of Law – University of Mosul
And It is a part of the requirements for obtaining a master's
degree in private law/personal status law

Supervised by
Dr. Taha Saleh Khalaf Hamed AlJubouri
Assistant professor of personal status law